

しまゆめだより

サザンクリーンセンター推進協議会



水稻が盛んな頃の田園風景（昭和40年）

湧水 カー 地域の井

地域の井 ウツカー **船越大川**

所在地／南城市玉城字船越



人たちに売つていたんだ。昔は力一の周囲に大きな松が何本も生えていてね、その木陰に人が集まつて、三線を弾きながら歌を歌つたりしてゐたよ。」としみじみと懐かしそうに戸のある生活を語つてくれた。

クスクと水の里といわれ、国土庁（現在の国土交通省）の「水の郷百選」にも選ばれている南城市玉城の、船越集落の東側に位置する「船越大川（ウツカ）」。糸数台地からの浸透水が豊富に湧き出る井で、地域のムラガードとして人々の生活を支えていた。またかつて船越集落につた大きな水田の水源としても活用されていたという。

て、下大川の池は男性用浴場や馬浴場として使用されていた。湧口のところには、男樋（イキガベーベー）・女樋（イナグベーベー）と呼ばれる型の異なる2つの樋（ベーベー）があり、円形の男樋は綱引きに使用する力又チ棒、四角い女樋は産道を象徴している



議長への説明をする古堅サザン協会長（八重瀬町の南部総合福祉センターにて）

のながら、焼却した後に処理する最終処理施設がなく、繩市・倉浜衛生施設組合の最終処分場に委託しているのが現状である。(東部清掃施設組合は倉浜のごみを一部焼却し、相互処理している)。

東部清掃施設組合工場は、基幹改良を終え、4月1日から本格稼働が行われる。糸満市・豊見城市清掃施設組合の糸・豊工場も、ストーク直結溶融炉の導入を念頭に置いている。

さらに、島尻消防清掃組合では老朽化が進んでおり、其幹改良を導入すべきかが喫緊の課題となっている。

サザン協としては、これら三施設の現状を認識し、財政負担軽減、ごみ処理の効率化等を見据えた処理施設の長期的な事業計画立案を考えたいといけない。

この日、これまでの経過報告を行った古堅会長は、「ザン協の上部組織である、南部広域行政組合を含めた四組

新嘉坡市即加入促進卷！

2月20日（水）10時、サザン協を構成する5市町の議長及び東部、島尻の各清掃組合の議長の会議が南部総合福祉センターで開催された。

事務局から「サザン協の経過報告」が行われ、引き続き「今後の方向性について」、特に糸満市の加入については、積極的に促進をするようサザン協三役への注文がなされた。さらに、「平成20年度の予算（案）」について話し合いが行われ、出席者の全員の了承を得た。協議の内容は、後日開催されるサザン協理事会へ提案されることになる。

理契約も平成22年度までと猶予がない。

合間の協力関係は不可避である。既存施設を最大限に活用する方向に変わりはないが、ごみ処理は発生から最終処理までという原理原則に則り、南部は一つの理念の基、糸満市を含めた処理施設の一元化に向けて話し合う必要がある。

と話した。今後は、糸満市を含めた3市3町でごみ処理施設建設に向けて、理事会の承認、各施設の管理者との協議、議会議員関係者及び地域への理解と説明を求めていくことの方向性を確認した。



津臺山齊副會長

は、島尻清掃、
・豊清掃組合の
状を把握し、将
化に向けて当面
の取り組み、
施設の広域化
のあり方につ
いて意見交換
がなされた。
次回はそれぞ
れの組合の現
場担当者も参
加させて協議

施設の広域化について意見交換

サザン協の副市町長会議が
2月18日に南部総合福祉セ
ンターで行われた。

サン協の畠市町長会議が
2月18日に南部総合福祉セ
ンターで行われた。

会議は、去る1月29日の
首長会議を受けて開催され
るものであり、正副会長の選挙
が行われ、会長に伊集守和八
重瀬町副町長、副会長に津喜
山斎与那原町副町長が選任さ

していくことが確認された。会長に選任された伊集副町長は、「我々は南部広域のごみ処理を効率的に運営すべく住民が納得する方向で論を尽くし首長へ答申するつもりだ。」と話した。

実質的な活動は4月1日以降になる予定である。



2月18日に行われた副市町長会議

南部地域のごみ処理建設に取り組んでいるサザンクリーンセンター推進協議会の構成市町（与那原町、八重瀬町、南城市、豊見城市、西原町）の第一線でがんばっている担当者に、それぞれの地域の取り組みについて聞いた。前回の南城市に続いて、西原町健康衛生課の喜屋武政男環境保全係長に「西原町のごみ減量に向けた取り組み」「これから課題と展望」「サザン協へ期待すること」の三点を中心に聞いた。

ごみ減量化に向けて

西原町では、平成18年度から28年度までを計画期間とした「一般廃棄物処理基本計画」を策定し、この計画に基づいて種々の施策を進めている。

具体的な取り組みとしては、去る平成19年7月に「家庭ごみの正しい分け方・出し方」を新たに作成、各家庭に配布している。今回新たに取り組んだのは、資源ごみの一つに「てんぶら油」を加えたこと。

西原町では、平成18年度から28年度までを計画期間とした「一般廃棄物処理基本計画」を策定し、この計画に基づいて種々の施策を進めている。

また、一般家庭に対して生ごみ処理機やEMぼかし菌への補助を行い、家庭から生ごみを出さないよう減量化に努めている。

平成20年度からは、公共施設及び各家庭から排出される草木を可燃ごみ処理ではなく、資源化する計画で進めている。完成した堆肥は①公共

回収したてんぶら油をバイオディーゼル燃料としてごみ回収車の燃料などに活用したいが、月量300リットルの回収しかできなく、まだまだ量的に少ない。

南部地域のごみ処理建設に取り組んでいるサザンクリーンセンター推進協議会の構成市町（与那原町、八重瀬町、南城市、豊見城市、西原町）の第一線でがんばっている担当者に、それぞれの地域の取り組みについて聞いた。前回の南城市に続いて、西原町健康衛生課の喜屋武政男環境保全係長に「西原町のごみ減量に向けた取り組み」「これから課題と展望」「サザン協へ期待すること」の三点を中心について聞いた。

ごみ減量化に向けて

西原町では、平成18年度から28年度までを計画期間とした「一般廃棄物処理基本計画」を策定し、この計画に基づいて種々の施策を進めている。

西原町の場合、マリンタウン事業等で住宅建設や商業施設の進出により都市化が顕著となり、事業系ごみ処理が課題となつていて。事業所の協力の下で、ごみ全体の割合が高い事業系ごみの指定袋使用の徹底を図っている。

既設の東部清掃施設組合清掃工場の基幹改良が進められているところであるが、将来にわたって当町を含めた南部一帯のごみ処理をしっかりと行うためには、新たな施設建設は不可欠であり、早期実現を強く望みたい。

サザン協が進めている施設については、建設場所、処理方式がまだ決まっていない厳

シリーズ

ごみ問題に向けた西原町の取り組み

施設での活用②地域住民還元③学校現場への提供を行うことで、ごみ減量化、環境保全、環境美化、環境教育推進が図られるのでは、と考えている。

これから課題と展望

西原町の場合、マリンタウン事業等で住宅建設や商業施設の進出により都市化が顕著となり、事業系ごみ処理が課題となつていて。事業所の協力の下で、ごみ全体の割合が高い事業系ごみの指定袋使用の徹底を図っている。

既設の東部清掃施設組合清掃工場の基幹改良が進められているところであるが、将来にわたって当町を含めた南部一帯のごみ処理をしっかりと行うためには、新たな施設建設は不可欠であり、早期実現を強く望みたい。

サザン協が進めている施設については、建設場所、処理方式がまだ決まっていない厳

しい状況にあるが、どうしても必要な施設があるので、早期建設に向けた前向きな取り組みが求められる。圏内の残渣物は圏内で処理するという考え方を持たないといけないと思う。まずは住民の理解と協力が必要である。

第一回会の皆さんを中心には、先進地視察などを行っているが、施設の内容や環境に及ぼす影響がほとんどない点について十分に説明されていないのではないか。

では、必要施設であることを住民へしっかりと伝えて欲しい。

環境への配慮や著しい技術の進歩など、ごみ処理施設は決して迷惑施設ではないことを地域の皆さんへ知つてもらうための広報をしっかりと行うべきだと思う。



西原町健康衛生課の喜屋武政男環境保全係長

情報収集と建設的な議論が肝要

南城市議会議員で、会派新風会所属の大城憲幸さんは、2月18日から2泊3日の日程でごみ処理施設の視察研修を実施した。

研修を終えて、先進地視察の感想、南部地域のごみ処理問題への意気込みなどを取材した。

一 視察箇所及び目的について



視察の意義を語る
大城憲幸市議

今回の
視察は、
体験・滞
在型観光
への取り
組みと、ごみ処理焼却施設の

現状や取り組みについて勉強するため、新風会会派（8人で構成）7人の議員が参加した。

ごみ処理施設に関する視察先は、大分県臼杵市の被覆型クローズドシステムごみ処理最終処分場と佐賀県背振共同

塵芥処理施設の2カ所。

私たちが先進地視察を行ったのは、南部地域の焼却灰が自己処理出来てい

る、という様な一般的な最終処分場のイメージとはずいぶん違う。外から見ると清潔な建物でしかも、一般住民の皆さんがイメージしているものとは違う。被覆型で完全に管理できる施設であるという印象を持った。

最初に訪れた臼杵市においては、被覆型最終処分場（クローズドシステムごみ処理最終処分場）の現場を見にいつて大変参考になった。

臼杵市の施設は、生ごみが散乱し蝶やカラスが群れてい

る。

組みが進んでおり、最終処

分場は今後必要ないという意見もあった。現在の焼却炉から出る灰に加え、既存の最終処

分場に埋め立てられた残渣等

を掘り起こしスラグ化して再

利用する計画が進められて

いた。民間の建設会社がそれを

購入して道路の路盤材などに

利用することにより、当初計

画よりも低コストで済むとい

う。この方式は全国でもまだ

3例しかないようであるが、

3例しかないようであるが、